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Введение. «Мой район»
Соучаствующее проектирование

Формат

соучаствующего проектирования подразумевает активное 
вовлечение жителей ближайших домов в создание проектов, 
что делает их фактически основными авторами будущего 
благоустройства общественного пространства  

Формат реализуется в столице в рамках программы Мэра Москвы 
«Мой район», участником которой стала в 2024 г. территория 
по адресу ВАО, г. Москва, 3-я улица Соколиной горы, д. 21
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третьей встречи жителей с архитекторами — презентация концепции 
благоустройства архитекторами и сбор обратной связи от жителей

Цель

Задачи третьей встречи:

❏ Представить концепцию благоустройства общественной территории

❏ Обсудить с жителями возникшие вопросы, зафиксировать пожелания по корректировке проекта



Ход встречи

Место проведения:

ВАО, город Москва, 5-я улица Соколиной горы, 
дом 19, корпус 2 (библиотека № 87)
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Этапы работы:

1. Вводная часть: рассказ о программе «Мой район»,  
итоги предыдущих сессий

2. Презентация концепции от архитекторов

3. Вопросы участников встречи и ответы 
архитекторов

4. Обсуждение представленной концепции 
в группах и общая дискуссия
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Условные обозначения

- Граница участка S = 1,28 га
- Территория с ограниченным 
доступом
- Здания и сооружения (сущ.)  

- Сооружение (проект)

- Шумозащиное ограждение
- Газоны
- Тротуары и дорожки
- Дорожка для выгула собак
- Эко-тропа из деревянного настила
- Детские игровые площадки (для 
младшего возраста)

- Детские игровые площадки (для 
старшего возраста)

- Спортивные площадки 
- Площадка отдыха
- Геопластика
- Зеленые насаждения (сущ.) 

- Зеленые насаждения (проект) 

- Опоры наружного освещения (сущ.)

- Опоры наружного освещения (проект)

- Бортовой камень
- Скамьи, урны, навесы
- Игровое и спортивное оборудование
- Ограждение
- Наземный пешеходный переход (сущ.) 

Общий план благоустройства
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❏ Функциональное зонирование
❏ Сохранение существующего озеленения и увеличение кустового озеленения 

на территории
❏ Качественное распределение осветительных приборов на территории
❏ Смена покрытий пешеходных дорожек (преимущественно асфальт)
❏ Функциональное наполнение территории:

❏ Новые детские и игровые площадки
❏ Спортивные объекты 
❏ Места для отдыха

❑ Фирменный стиль территории (оформление объектов на территории с ориентацией 
на историю района)

Какие пожелания жителей учтены 
в концепции благоустройства

В концепции благоустройства территории представлены планируемое зонирование, рекомендуемые 
покрытия, элементы системы освещения, зеленые насаждения и оснащение площадок. Концептуальные 
предложения могут быть откорректированы при разработке проектно-сметной документации с учетом 
требований согласующих организаций



7

Вопросы участников встречи и ответы архитекторов.
Озеленение территории
Учтены ли запросы жителей на альпийскую горку и виды кустового озеленения?

Создание альпийской горки не предполагается, максимально учтены пожелания жителей 
по кустовому озеленению: кусты спиреи, сирени, акации.

Предполагается ли озеленение хвойными растениями?

Да, предполагается. В часть концепции благоустройства, которая затрагивает озеленение, 
заложены можжевельник средний и черные сосны.

Будут ли учтены запросы жителей на живую изгородь по всей территории?

Предполагается установка живых изгородей в тех зонах, где это не будет мешать жителям и их 
установка не будет мешать сети коммуникаций под землей.



8

Вопросы участников встречи и ответы архитекторов.
Количество входных групп на территорию
Почему на территорию остается только три входа?

На территории будет три входных группы, которые будут специально оформлены стелами, 
также останутся входы на территорию, которые не будут оформлены специальным образом.



Отношение жителей к проекту 
Стол № 1
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Предложения по корректировке 
проекта: 

❏ Заменить битумное покрытие на более 
безопасное и устойчивое

❏ Сделать зарядные станции для гаджетов

❏ Сделать навесы над дорожками

❏ Установить больше лавочек с перголами

❏ Установить урны рядом с детским павильоном

❏ Увеличить количество декоративных МАФов

Положительные оценки жителей 
получили следующие проектные 
решения:

❏ Озеленение

❏ Площадка для футбола / хоккея

❏ Освещение

Очень положительно оценен весь проект



Отношение жителей к проекту 
Стол № 2
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Предложения по корректировке 
проекта: 

❏ Установить скамьи со спинками в игровых зонах 
для детей

❏ Заменить спирею Дугласа на гортензию

❏ Заменить дорожку с покрытием “каменный 
ковер” на покрытие сплошной брусчаткой

❏ Организовать дренаж

Положительные оценки жителей 
получили следующие проектные 
решения:

❏ Наличие озеленения

❏ Разделение спортивных зон

❏ Батуты

❏ Детский павильон

❏ Буккроссинг 

❏ Сохранение голубятни

Очень положительно оценен весь проект



Отношение жителей к проекту 
Стол № 3
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Предложения по корректировке 
проекта: 

❏ Сделать больше лавочек на территории 
(актуально для старшего поколения)

Положительные оценки жителей 
получили следующие проектные 
решения:

❏ Озеленение

❏ Расположение и покрытие пешеходных 
дорожек

Очень положительно оценен весь проект



Встреча стала третьей из трех запланированных 
по программе соучаствующего проектирования. 
Материалы встречи переданы архитекторам.
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Заключение. 
Обзор результатов встречи 

Концепция в своих основных положениях одобрена 
горожанами в части зонирования и функционала 
территории, освещения и безопасности, фирменного 
стиля территории. Некоторый участники встречи 
говорили, что проект отличный и в дополнительном 
обсуждении не нуждается. 

Возникли вопросы по озеленению и количеству 
входов на территорию, архитекторами были даны 
пояснения.

У некоторых горожан существует запрос 
на понимание процессов благоустройства – какие 
материалы будут использованы, как именно будут 
выложены пешеходные дорожки. Некоторые 
участники встречи просили знакомить жителей 
с процессами благоустройства, если это возможно.


